

---

---

## DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MARTES 12 DE DICIEMBRE DE 1809.

---

*S. Donato y Compañeros Mrs.*

---

### POLITICA.

Solo el hombre libre puede ser patriota, y lo es naturalmente, pues defendiendo su patria defiende la observancia de las leyes que ama y respeta, el sepulcro donde yacen las cenizas venerables de sus mayores, y la conservacion de los intereses, usos, derechos y privilegios que hacen su felicidad individual como una consecuencia necesaria de la felicidad pública."

El esclavo víctima del capricho del que le manda no tiene patria, ni la ha conocido; y por lo mismo nada le importa mudar de cadenas con tal que sean menos pesadas. El patriotismo ha fixado en todos tiempos la suerte de los pueblos.

Los ciudadanos de Atenas llevan su amor á la república hasta el grado de sufrir en su obsequio la rigurosa pena del ostracismo. Crusio y Caton ambos pierden la vida; el primero para salvar á Roma, y el segundo por no vivir con afrenta en la esclavitud. Y mientras la historia nos presenta exemplos tan heroicos, el antiguo habitante de Constantinopla mira con indiferencia la ruina de la madre que le dió el ser. Por último, ¿la soberbia abatida de Atila por Teodoro, la pérdida de 600 franceses en los campos de Carcasona derrotados por los españoles al mando del duque Claudio general de Recaredo; las memorables batallas de Clavijo, de Calatañazor entre Leon y Castilla, de las Navas de Tolosa, de la Vega de Párama, del Salado, de Pavia, de S. Quintin y de Almansa; la derrota del otomano en las costa de Lepanto; la conquista de la Italia, el descubrimiento de la América y quantos triunfos han conseguido nuestras ar-

mas, extendiéndose hasta los confines del mundo, á que deben atribuirse sino al patriotismo que animaba á nuestros padres inspirándoles una superioridad de alma que se eleva en razon, que se multiplican las desgracias y los infortunios? Si los autores de nuestra vida no hubiesen tenido una patria, y respetado las costumbres y las opiniones nacionales como inviolables; hubiesen adulterado la lengua propia y con una indiferencia criminal hubiesen consentido cimentarse el despotismo ó la ilegitimidad arbitraria sobre los derechos del ciudadano, á buen seguro que nos hubiesen transmitido sus fueros y privilegios, ni que esta nacion hubiese figurado en el teatro del mundo ocupando el primer lugar en la Europa.

*Se concluirá.*

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

*Londres 14 de noviembre.*

Antes de ayer llegaron balijas de Malta y de Gibraltar. Por esta via se recibieron cartas de Sicilia, las quales anuncian que la mayor parte de las tropas inglesas y aliadas empleadas este verano en amenazas contra Nápoles, hacian preparativos para una nueva expedicion mas efectiva. La vanguardia compuesta de 20 hombres y mandada por el general Oswald, se hizo á la vela de Palermo el 23 de septiembre, y debia ser inmediatamente seguida por un cuerpo mucho mas numeroso. El destino de estas fuerzas no se sabia publicamente; pero se aseguraba que eran para algunas de las islas del mar adriático.

Las noticias de España recibidas por esta via, dicen que el mariscal Ney habia sido enviado para Francia por haber hecho advertencias á José Bonaparte respecto á la imposibilidad de tener nunca en sujecion toda la España.

Dicen tambien que un destacamento habia cogido últimamente un correo portador de cartas de José Bonaparte para su hermano, en las quales le pedia dinero y tropas diciendo que sin esto no podria detenerse mas en la capital.

El donativo que Luis XVIII. hizo el dia del jubileo á los pobres de las parroquias de Hartwell, Stone y Aylesbury, conmovió vivamente la sensibilidad de los habitantes del condado de Buckingham. Uno de los mas respetables, dice una carta recién llegada: „; que felicidad seria para nosotros ver á este príncipe piadoso, humano, bienhechor sentado en el trono de sus ante-

pasados, y derramando sus beneficios á un pueblo á quien sus amables qualidades, sus altas luces, y sus inestimables virtudes son y deben ser muy amadas! que satisfaccion para toda la Europa!"

Las cartas de Viena del 20 de octubre insertas en el monitor de Paris dicen: ayer en el momento en que anunciabamos que la emperatriz de Austria estaba peligrosamente enferma en Pest, S. M. habia dado ya el último suspiro. Nos consta que la archiduquesa Carolina, segunda hija del Emperador, tambien murió.

El mariscal duque de Ragusa (Marmont) partió el dia 5 de noviembre de Paris para ponerse á la cabeza de su cuerpo, el qual debe ocupar la Dalmacia y las provincias Illirianas.

El cardenal Fesch está en Fontainebleau. Dice un diario de Viena que el archiduque Cárlos reside en Teschen en casa de su tío el duque Alberto de Saxonía Teschen.

Una carta de Strasbourg con fecha del 29 de octubre dice: llegaron aquí varios esquadrones de los regimientos de dragones 13 y 14. Marchan para lo interior del Imperio; pero aun no hemos visto ninguno de los cuerpos de infantería del ejército frances de Alemania.

---

*Coruña 12 de diciembre.*

Aunque hemos copiado fielmente en los diarios anteriores las gazetas inglesas, que nos dan la noticia de la paz entre la Austria y la Francia, refiriéndose á los monitores de Paris; sin embargo quedan ciertas dudas de su seguridad. En todos los tratados sean de paz ó de qualquiera otra cosa, los plenipotenciarios los envian á sus soberanos para ratificarlos y despues los cangean; de modo que en poder del ministro austriaco queda el ratificado por Napoleon, y del ministro frances el de por Francisco; y en su publicacion se ponen las dos ratificaciones. El tratado publicado por los franceses no trae mas que una ratificacion y precisamente la que no le pertenece, pues está ratificado por Napoleon, y debiera ser por Francisco. ¿Porque pues omiten una circunstancia tan agravante, circunstancia que quitaría á toda la Europa la duda de la entera conclusion de la paz? Quando la callan algo hay; y queda á cada uno el derecho de dudar de la ratificacion del emperador de Austria, que es lo mis-

no que no haberse hecho la paz. Pero ; si será esta una de aquellas malignas operaciones que el tal Napoleon usa para engañarnos y adormecernos á fin de dar el golpe mas seguro? ; Si habrá omitido á propósito estas indispensables circunstancias para que dudemos de la paz, y reposemos con demasiada confianza? No, españoles, no os dexéis prender en el lazo; vivid preparados, estad siempre alerta como si el enemigo estuviera encima: reunid vuestras fuerzas, armaros, organizaros, y abrid vuestros tesoros para poner en pie un ejército formidable. Si esto haceis ; que os importa que la paz esté hecha, ó no lo este? Sereis invencibles, sereis libres, sereis felices.

#### • DONATIVOS PATRIÓTICOS.

La Señora Doña Joaquina Rivera de Mosquera, encargada de la coleccion de ellos, ha vestido por sí con casaca, chaleco de lienzo, pantalon, camisa, medias, pañuelo para el cuello y sombrero redondo completo á siete tambores del batallon de Cazadores del Rey que estaban en la mayor desnudez, segun documento del comandante del cuerpo D. Judas Tadeo Roxo.

#### AVISO.

El arroz que por la real hacienda se beneficia al público en la calle de los Olmos número 16 es á 32 reales la arroba; y la de garbanzos es á 31; pues se han baxado los precios últimamente anunciados.

#### OTRO.

Doña Francisca Sanchez, de estado viuda, que vive en la calle de la Franja n.º 24, ha empezado á establecer una Escuela decente para niñas, en que con el mayor esmero se las enseña á leer, escribir, coser, calcetar &c.; despues de los necesarios rudimentos de nuestra Sta. Religion, buenas costumbres y modajes decorosos á la española; lo que avisa para inteligencia de todas las Señoras que quieran fiar á su cuidado sus hijas.

#### TEATRO.

Hoy se representa la comedia titulada: *El Negro y la Blanca*, con Tonadilla, Saynete y Bayle.

---

#### DE ÓRDEN SUPERIOR.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el Fidelisimo Reyno de Galicia.*